

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE MAYO DE 1809.

AUSTRIA.

Viena 9 de abril.

Ayer á las 6 de la mañana salió de aquí el Emperador para el ejército.

El encargado de Negocios de Francia Mr. Dodun, y los embaxadores de Baviera, de Wirtemberg y de Westfalia, permanecen todavía en esta capital.

Acaba de llegar un edecan del príncipe Fernando, que viene de Cracovia, y ha traído la desagradable noticia de una insurreccion casi general en Gallitzia: los insurgentes parece que cuentan con la proteccion y la próxima llegada de las tropas rusas que hai en las fronteras de aquella provincia.

CONFEDERACION DEL RIN.

Augsburgo 17 de abril.

S. A. el príncipe de Neufchatel llegó ayer mañana aquí desde su cuartel general de Donawert, é inmediatamente tuvo una larga conferencia con el duque de Rivoli, y los generales Oudinot, Becker, Carra Saint-Cir y otros, que permanecen todavía en esta ciudad. S. A. se volvió al medio día á Donawert, adonde habrá llegado el Emperador hoy por la mañana.

El general bávaro baron de Wrede mandó publicar el 11 de este mes la siguiente orden del día:

„Hago saber á la division que la casa de Austria ha declarado la guerra, y que las hostilidades han comenzado por la entrada de sus tropas en el territorio del reino de Baviera. Creo que no hai necesidad de recordar sus deberes á los individuos de la division. Soldados, camaradas, yo os conozco á todos; conozco á cada uno de vosotros en particular: el espíritu que os ha dirigido hasta este día, el amor que os

anima para con nuestro Soberano y para con la patria, me prometen que manifestareis valor, intrepidez y grandeza de ánimo en medio de los peligros y de las fatigas de la guerra. La patria espera mucho de vosotros, y debeis exceder á sus esperanzas. S. M. el Emperador Napoleon, protector de la confederacion del Rin, estará á vuestra cabeza; combatireis á su vista, y nuestro mui amado el príncipe real combatirá tambien al lado vuestro por la causa del Rei y de la patria. = *Firmado* = Wrede.”

Francfort 17 de abril.

S. A. E. el príncipe primado ha tomado posesion de la parte del condado de Rheineck que pertenecia al conde de Nostitz.

El cuerpo de cazadores de Westfalia que habia en Metz ha vuelto á Alemania. Las demas tropas westfalianas han continuado su camino hácia lo interior de Suabia.

Las tropas de Hesse Darmstadt han atravesado el pais de Anspach, y en el día se hallan ya en las orillas del Danubio. Se cree que estas tropas estarán tambien baxo las órdenes del duque de Dantzick.

Los 3 batallones que componen el contingente de la casa de Saxonia estan todavía en Francia.

Continúa sin interrupcion el transporte de municiones, artillería y otros pertrechos de guerra que van de Maguncia á Franconia.

Carlsruhe 17 de abril.

El Emperador Napoleon no ha pasado todavía por esta ciudad. S. M., escoltado por un destacamento de húsares de Baden, llegó el 15 despues de medio día á Rastadt, en donde no se detuvo mas que el tiempo preciso para mudar caballos; continuó despues su camino por Ettlingen á Pforzheim, adonde llegó hácia la media no-

che, y de allí por Vaihinger y Eatzweyinger á Luisburgo, en donde ha sido recibido por el Rei de Wirtemberg. S. M. I. habrá llegado ayer por la noche á Ulma.

GRAN BRETAÑA.

Londres 15 de abril.

El comun de Londres ha manifestado por escrito su deseo de ver abolidos los infinitos abusos que se han introducido entre nosotros, y que van minando poco á poco la constitucion: propone que se hagan sobre este particular pesquisas severas y exáctas; y por de pronto el comun asegura en su representacion, como cosa positiva, que 78 miembros de la cámara baxa gozan de pensiones, cuyo total asciende á 179³ libras esterlinas cada año. Otras ciudades y pueblos han hecho tambien representaciones sobre la reforma de semejantes abusos, que destruyen insensiblemente las rentas de la nacion.

Los corsarios franceses de la Guadalupe han apresado los 2 bricks ingleses el *Tison* y *Betsi*.

El brick de S. M. británica el *Afortunado* ha zozobrado en las aguas de la Martinica, y ha perecido toda su tripulacion, á excepcion de 6 hombres. El *Salli* ha perecido tambien junto á la Barbada con toda su gente, y la corbeta *Alerta* se ha estrellado en unos arrecifes.

Escriben de Valencia, con fecha del 11 de marzo, que los franceses han atacado en Cataluña al general Reding; que le han obligado á abandonar la fuerte posicion que ocupaba con su ejército, y que despues de una batalla sangrienta, se ha visto precisado á retirarse á Tarragona. El general Reding ha recibido 5 heridas en el combate, y su edecan Read ha sido hecho prisionero.

El general Duhesme ha salido tambien de Barcelona con 80⁰ hombres para apoderarse de 38 barcos cargados de viveres que los españoles tenian en Mataró; y en efecto se ha apoderado de ellos, á excepcion de uno solo que fue echado á pique por una fragata inglesa (1).

(1) ¿Con qué una fragata inglesa que estaba encargada de proteger los barcos españoles es la que ha echado á pique uno de ellos? He aquí por cierto una extraña proteccion y unos aliados recomendables.

SUIZA.

Constanza 12 de abril.

Se asegura que la escuadra inglesa que cruza en el golfo adriático entrará en el puerto de Trieste. Añaden que se está negociando un tratado entre las cortes de Viena y de Londres, y se habia mucho de subsidios considerables que la Inglaterra promete al Austria. En Trieste se aguarda una crecida suma de dinero destinada para el gobierno austriaco. Esta suma hace ya tiempo que está en Malta, adonde el gabinete ingles ha mandado conducirla despues de haberse asegurado que la corte de Viena habia resuelto hacer la guerra á la Francia.

De pocos dias á esta parte se ha aumentado el número de buques de guerra en el golfo adriático. Algunas fragatas de la escuadra encargada del bloqueo de Corfú han entrado en la parte septentrional del golfo, con el fin de interceptar la comunicacion entre la Dalmacia y el reino de Italia.

Las provincias austriacas van á quedar inundadas de mercaderías inglesas, que se traen del grande almacén que hai en Malta, desde que el Emperador de Austria ha permitido abiertamente su importacion. Por otra parte se sabe que esta importacion no ha estado nunca prohibida sino en apariencia, y que los principales comerciantes de Trieste no han cesado de negociar en la Sicilia y en la isla de Malta. Los buques mercantes austriacos que entraban en Trieste con las pretendidas mercaderías de Levante, venian todos cargados de géneros coloniales y mercaderías inglesas.

Por las cartas que han traído los últimos correos de Italia se sabe que se hacen allí disposiciones que indican un pronto rompimiento. Las tropas francesas é italianas pasan el Adige para reunirse con las divisiones acantonadas en el país de Venecia, y parece que todas juntas irán al Isonzo, que sirve de límites al reino de Italia y á la monarquía austriaca. El general Baragui d'Hilliers, gobernador de Venecia, se dispone para marchar á tomar el mando de uno de los cuerpos del ejército de Italia.

El general Marmont, duque de Ragusa, continúa siendo comandante en gefé de las tropas de la Dalmacia y de la Albania italiana, y ha puesto en el mejor estado de defensa todas las plazas y castillos de estas dos provincias. El general Ciauzel es el go-

bernador de Cátraro. Aunque en el primer momento de las hostilidades quede interrumpida la comunicacion entre el reino de Italia y la Dalmacia, sin embargo nada hai que temer por lo que toca á esta provincia, porque la ocupacion de Trieste y de Fiume por las tropas francesas será una de las primeras operaciones de la campaña.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 27 de abril.

Continuacion de la relacion del ministro de Negocios extranjeros á S. M. el Emperador y Rei. (Véase la gazeta n. 128.)

Tal vez, Señor, habria convenido, con arreglo á una política juiciosa, obligar al Austria en aquella sazón á que desarmase, amenazándola con las fuerzas de vuestras huestes victoriosas, que todavía la tenían cercada por todas partes. Y sin duda lo hubiera executado V. M. á no haber preferido, lleno de confianza en la alianza de la Rusia, escuchar el dictámen de esta potencia, que esperaba que el Austria volveria á tener miras mas sanas, y á mostrar disposiciones mas pacíficas. Fuera de que el embaxador de Austria prometió por entonces á V. M. que dichos armamentos no traerian resultas ningunas, y el Emperador de Austria escribió á V. M., asegurándole que sus disposiciones eran pacíficas (1). El baron de Vincent, portador de su carta, renovó esta prometida seguridad; y V. M. creyó que era sincera, y dió al Emperador Francisco la garantía mas solemne de sus miras pacíficas por medio de la carta que le escribió al momento de salir para Erfurt (2). Al tiempo mismo que reiteraba con tanta cordialidad estas seguridades tan propias para disipar todo temor, si es que por ventura era este el motivo de los armamentos del Austria, V. M. escribía á los príncipes de la confederacion, á fin que disolviesen los campamentos que habian formado (3); evacuaba las plazas de la Silesia; y 2000 hombres de sus tropas abandonaban la Alemania.

Pero ha sido en vano el manifestar V. M. tanta confianza, y ha quedado burlada su justa esperanza. El Austria ha llevado adelante con mayor actividad sus preparativos militares, y sin embargo de lo crudo de la estacion, ha seguido exercitándose la milicia. Los ingleses han tenido abierto el puer-

to de Trieste, adonde sus buques de guerra iban á buscar las embarcaciones austriacas, las convoyaban á Malta, y de aqui marchaban á Levante conduciendo géneros ingleses. En Trieste han sido acogidos y agasajados los españoles sublevados (4). El encargado de Negocios de Austria en España ha venido á parar en agente de la junta, y en chalan de su correspondencia fuera de aquel reino. Los estados austriacos han brotado libelos contra la Francia; las gazetas austriacas han difundido noticias falsas en orden á los asuntos de España; sus autores han publicado una relacion de la derrota total de los franceses en Roncesvalles, quedándose sin duda con el sentimiento de que el reinado de V. M. no presente mas que lo prodigios de Carlo-Magno, y no sus fabulosos desastres. A las disposiciones amenazadoras y casi hostiles se han agregado todos los sintomas de malevolencia muy á propósito para dar á conocer el objeto de tales armamentos, y el espíritu del sistema que abrazaba el Austria.

Tales eran los avisos que V. M. recibia en España. Allí habia llevado consigo la victoria; los numerosos ejércitos españoles habian sido disipados como el polvo; el ejército ingles trataba de retirarse, y esta retirada en presencia de V. M. lo exponia á terribles riesgos. Uno de aquellos azares que traen consigo los sucesos de la guerra, hizo que V. M. tuviese noticia de las conexiones de las juntas españolas con el gobierno austriaco, y la promesa de este de darles 10000 hombres: promesa hecha sin duda sin ánimo de cumplirla, pero con la idea de mantener el esfuerzo de los sublevados, acalorándolos con una esperanza engañosa. Por ultimo, como si la Providencia, que tantas veces ha cuidado especialmente de V. M., ó mas bien de la Francia, y como que es ha llevado de la mano en medio de tantos peligros, que donde quiera han acompañado vuestros prodigiosos triunfos, hubiera querido por sí misma desenmascarar la mala fe y la perfidia de los que todavía no se atrevian á mostrarse enemigos vuestros, vino á parar á vuestras manos la declaracion del Rei de Inglaterra, fecha 16 de diciembre, y en ella leyó V. M. estas frases notables:

„ Si entre aquellas (las naciones) que
„ conservan contra la Francia una indepen-
„ dencia dudosa y precaria, hai algunas que
„ aun actualmente titubean entre la ruina
„ que resultará de una inaccion prolongada
„ y los peligros inciertos de un esfuerzo

(1) Véase la carta de S. M. el Emperador de Austria á S. M. el Emperador Napoleon de 18 de setiembre de 1808 baxo el n. 11.

(2) Véase la carta de S. M. el Emperador Napoleon á S. M. el Emperador de Austria de 14 de octubre de 1808 baxo el n. 13.

(3) Véase la carta de S. M. el Emperador Napoleon á los príncipes de la confederacion de 14 de octubre de 1808 baxo el n. 12.

(4) Véase el fin de la nota del señor de Metternich de 22 de julio de 1808 baxo el n. 5.

» para libertarse de esta ruina, la perspectiva engañosa de una paz entre la gran Bretaña y la Francia no dexaria de ser singularmente funesta á estas naciones. La vana esperanza de restituir la tranquilidad pudiera entibiar sus preparativos, ó el temor de ser abandonadas á sí mismas pudiera alterar sus resoluciones.»

De este modo avisaba la Inglaterra misma á V. M. de los preparativos del Austria. Estos preparativos habían frustrado la tentativa de los 2 Emperadores para conseguir la paz marítima. Ya no pudo dudar V. M. que amenazaba otra guerra. Se había quebrantado la palabra dada en Erfurt; el Austria se armaba contra su bienhechor. V. M. debió traer á su memoria lo que debía á su pueblo y á sus aliados; y así renunció con sentimiento á la empresa de seguir el alcance á los ingleses. Permitase á un ministro de V. M., intérprete en este momento de la opinion pública, de esta opinion librada en 15 años de victorias incomparables, el añadir que por grandes que hayan sido los triunfos de vuestros lugar-tenientes, cualesquiera que sean los talentos militares que han manifestado, V. M. conduciendo en persona su ejército hubiera logrado triunfos todavía mayores; ningun ingles hubiera vuelto á Inglaterra. V. M. hizo este sacrificio á la seguridad de sus estados, y se restituyó á Valladolid para dar las últimas órdenes que exigía el estado de la España: escribió desde allí á los príncipes de la confederacion para que preparasen sus contingentes; providencia de mera precaucion, que hacian necesaria mucho tiempo habia los temores que habian manifestado á V. M., y en seguida regresó á Paris.

V. M. quiso hacer otra tentativa para evitar esta guerra que no habia provocado. A este fin empleó la mediacion del ministro de Negocios extrangeros del Emperador de Rusia, que á la sazón se hallaba en Paris. Despues de las primeras explicaciones de V. M., se avistó aquel ministro con el embaxador de Austria, y le propuso un arreglo que uniria los 3 imperios con los vínculos de una triple garantía, dando al Austria, para asegurarla de la integridad de su territorio, la garantía de la Rusia contra las empresas de la Francia, y la garantía de la Francia contra las empresas de la Rusia; y la garantía del Austria se aceptaria tambien por las otras 2 potencias. Causa dolor el proferirlo; estas insinuaciones del Sr. de Romantzow no han surtido efecto ninguno. Sin embargo, esperando todavía algun buen éxito de estas propuestas, y no

pudiendo persuadirse que el delirio ciego excitado en el Austria por una faccion vendida á la Inglaterra acallaria enteramente la voz de los sugetos cuerdos, ilustrados y verdaderamente amigos de su patria, V. M. no hacia movimiento ninguno de tropas: así es que no habian recibido orden de marchar ni las de la confederacion, ni las divisiones que V. M. tenia en lo interior con destino á expediciones marítimas, ó á enviarlas en socorro de las colonias. (*Se continuará.*)

ESPAÑA.

Madrid 9 de mayo.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Póngase á disposicion de la villa de Madrid la parte del sitio del Buen-Retiro, designada en el plano que acompaña á este nuestro decreto, para formar en ella un paseo público.

ART. II. Los edificios, casas y otras obras útiles comprendidas en el plano podrán arrendarse por la villa, y el producto de los alquileres se empleará en los gastos de conservacion de dicho paseo.

ART. III. Presentará la villa los planes relativos al adorno y mejora de dicho paseo al ministro de lo Interior, quien recibirá de Nos las órdenes convenientes sobre el particular.

ART. IV. No podrá construirse ni demolerse ningun edificio, aunque parezca necesario para la execucion de este plan, sin nuestra previa autorizacion á consecuencia de informe de nuestro ministro.

ART. V. Nuestro ministro de lo Interior y el superintendente general de nuestra real casa quedan encargados, cada uno en la parte que le toca, de la execucion del presente decreto.

Dado en nuestro palacio de Madrid á 7 de mayo de 1809. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

En consecuencia el paseo del Retiro se ha franqueado al público desde ayer 8 del corriente.